

私

は星の数ほどあつたのに、ドラえもんだけがこんなにも私の心をとらえてはなきなかつたのでしよう？ 思い当たることはたくさんあります、今日はその中から3つばかりを挙げてお話しでみようと思います。

和性が高いですね。ドラえもんはたくさん丸があつて、丸の中にさらにたくさんの丸が組み合はさつていて非常に親しみやすい。ところが一方で、ドラえもんを描いてみなさいと子供に言つてもうまく描けないんですよ。特に目と交わる線が上に行つたり下に来

木曜までの夕方の10分間、毎日藤子先生のアニメをテレビで見ることがでました。しかも金曜は特別に30分間インディッシュのような感じでドラえもんを放送してくれました。だからこの幼少期の思い出は、ドラえもん三歳時代を過ごしたわけです。

ラシの裏に書き写したことがあります。た。7歳だったので、何巻だったは覚えていませんが、母親と一緒になってチラシを切って描きました。

「こう時間かかるし恥悪な紙だったので、描きあがる頃にはぼろぼろなですけれども、一所懸命に写してそれを藤子先生に送ったんです。

国には同じような藤子狂い、ドラ狂の子供たちがいっぱいいましたから子プロダクションの方が対応していくんだと思いつつも、それがすっこうれしかった。子供とはいわかつて、いるんですね、作者にとつて自分が粒みたいな存在であることは、それ

のに、いてもいなくていいような
分の所にまで反応がくるんだと、こ
らからドラえもん的な世界に対して
ミットすることができるんだという
とに感動したことを覚えています。
とはいって、そもそもどうしてアニメ

キャラクターを見てみると、だいたい機械とかロボットとか猫だとか、背後に先行するものを想像させる可愛さがある。ところが、ドラえもんとオバQだけはけつこうギリギリのキャラんですね。ドラえもんは、たしかにかろくして猫です。かつては耳があつたし鈴もついている。でもね、じつとよく見てみると、もう本当に2000年で、もぶち抜きで耐久するすごいオリジナリティがある。F先生が生み出したキャラクターの中でも、ドラえもんは飛び抜けて搖るぎのないインパクトを持つています。

がらも理解しづらいところがある。
絵の上手い下手ではなく、ドラえもんのビジュアルには、どこかで子供の感覚をちょっとだけ不安定にさせる要素があるんです。安定の象徴の中にある種不安定な象徴性も兼ね備えている。それがやっぱりいつまでたっても飽きさせない、言葉にならない緊張感を子供に、日本人全体にじわじわと効かせているんじゃないでしょうか。

今申し上げたのは「ビジュアル」の話で、2つ目に「内容」があると思うんですね。ドラえもんという永遠に続く

日常 繰り返されていく日常の中でのび太は本当にあのまま成長しないでいいのか問題がよく指摘されます。ある読者が、「つねにドラえもんが世話を焼いてくれる大兄ちゃんよりも

言を教してくられるわがもいのはおもしろいのだから、もう夢を見させるのはやめて厳しい現実に直面させた方がいいんじゃないですか」とF先生にたずねた。そうしたら、普段はあまりしゃべらない先生が、いや、と口を開いて、のび太はああだからのび太なので、のび太のままでいいんです、つて答えられたそうなんです。そして、そ

身体と観念を縦横に行き来し、読む者の感性を挑発し続ける芥川賞作家の川上未映子さん。彼女が語る「ドラえもん」の魅力には、善と悪の両義性を突いた最新作『ヘヴン』を読み解く鍵がある？！

川上未映子さんの ドラえもんと私

 Takaoka

話=川上未映子 構成=コヨーテ編集部
talk by Kawakami Mieko composed by Coyote

いいんすけれど、ほんどの国民的なアニメは大人が描く勧善懲惡の物語ですね。善いものが正義を全うし悪いものを驅逐する。でも、ドラえもんの物語の構造というのはそこはまつたく違っていて、成長しないのび太を含めて、基本的にすべてを肯定していく全肯定の世界です。それは他力本願ののび太を単に全肯定するというわけではなくて、ドラえもんだけでなくバーマンでもキテレツ大百科でも、F先生は同じメンバーで同じ時期、同じ町内を舞台にくり返しきり返し、お話をバーンだけを変えながら作品を描き続けます。

これって私には、子供時代の本当にイノセントでしかないある時期の、小学校でいえば一年から四年生あたりのかけがえのない時期のイノセンスを、理屈抜きに全肯定している、そういうことのあらわれなんじゃないかと感じられるんですね。そして、その全肯定というのはただ気持ちがいいというだけのものではなくて、私たちが共有してきた体験として、私たちの財産のようなものとしてあるんじゃないかな。

たとえば心理学の分野では、母親は生まれた子供を一秒でも長く抱いてやることが大事、どれだけ抱きしめてやつても足りることはないと言います。もちろんそれぞれだし環境によって違うこともあるとは思いますが、一般的には、これは自分の存在に対しても条件に抱きしめてくれる人がいるんだ、無条件に受け入れてくれる存在があるんだということを体に教え込む効果があるそうですね。

たとえ記憶として思い出せなくても、そういう体験が3歳までの時期にあると、成人した時にそれが強さに変わつて、一人で生きていく力になる。です

